

pénible, quelquefois angoissante, à la région précordiale. Le terme général tachycardie désigne exclusivement l'accélération *extrême* ou excessive des battements du cœur. Il importe de la distinguer nettement de l'accélération simple physiologique (sujets faibles et délicats, sexe féminin, variations tenant aux repas copieux, aux mouvements musculaires, station debout longtemps prolongée, chaleur, influence accélératrice cérébrale : certains sujets pouvant accélérer les battements de leur cœur par un simple effort de volonté) ou pathologique (fièvres, maladies chroniques, anémie, chlorose, phthisie, névroses, etc.) atteignant 90 à 120 au lieu de 70 à 80 chiffre normal, tandis que dans la *tachycardie* le nombre s'élève à 160, 200, 250 et plus par minute.

On peut diviser la tachycardie en 1^o intermittente, qui elle-même se subdivise en idiopathique ou essentielle (c'est le sujet qui m'occupe dans ce travail) et symptomatique; 2^o en tachycardie continue. Cette dernière forme est toujours symptomatique, peut être due à une lésion du système nerveux ou à une névrose, ou encore résulter de lésions aiguës ou chroniques du cœur, du myocarde surtout; enfin on observe une tachycardie permanente (sans paroxysmes), transitoire, dans le cours des maladies infectieuses et à la suite de certaines opérations chirurgicales. D'une manière générale le chiffre des battements est moins élevé dans les tachycardies continues que dans la forme intermittente, il dépasse rarement 160 ou 180, d'autre part on n'y observe qu'exceptionnellement le contraste entre l'énergie des contractions cardiaques et la faiblesse du pouls, si remarquable qu'il constitue un des caractères essentiels dans les tachycardies intermittentes.

Je laisse de côté à dessein la forme intermittente *symptomatique* (crise d'origine réflexe qu'on observe dans certains états dyspeptiques, de la ménopause, de l'hystérie et de la neurasthénie, parfois causées par un trouble fonctionnel du foie, de l'intestin, de l'utérus ou de ses annexes, par le rein déplacé), pour ne décrire que celle qui tout en étant la plus intéressante, est aussi au point de vue de l'observation qui précède, la plus pratique.